



**COMISIÓN PROVISIONAL PARA EL SEGUIMIENTO DE LA PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE
LAS MUJERES Y LOS GRUPOS DE ATENCIÓN PRIORITARIA**

MINUTA DE LA QUINTA SESIÓN ORDINARIA

**PUNTO 01
SEXTA SESIÓN ORDINARIA
25 DE MARZO DE 2025**

MIN-OR 05/02-2025

**Minuta de la Quinta Sesión Ordinaria de la Comisión Provisional para el
Seguimiento de la Participación Política de las Mujeres y los Grupos de
Atención Prioritaria**

En la Ciudad de México, siendo las trece horas con dos minutos del veinte de febrero de dos mil veinticinco, en modalidad virtual, mediante el uso de la herramienta “*Microsoft Teams*”, tuvo verificativo la Quinta Sesión Ordinaria de la Comisión Provisional para el Seguimiento de la Participación Política de las Mujeres y los Grupos de Atención Prioritaria (COPPMYGAP), del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), en términos de lo dispuesto en el artículo 60 del Reglamento de Sesiones del Consejo General y Comisiones del Instituto Electoral de la Ciudad de México (Reglamento de Sesiones).

La consejera electoral Sonia Pérez Pérez, presidenta de la Comisión, señaló que la sesión se llevaría a cabo de manera virtual, de acuerdo con la disposición legal citada.

Una vez manifestado lo anterior, solicitó al secretario técnico verificar el *quórum* legal para dar inicio a la quinta sesión ordinaria de la Comisión, de conformidad con lo previsto en los artículos 49, fracciones IV y V y 61 del Reglamento de Sesiones.

Se encontraban las personas integrantes e invitadas que se enlistan a continuación:

Maestra Sonia Pérez Pérez	Consejera electoral Presidenta de la Comisión
Maestra Maira Melissa Guerra Pulido	Consejera electoral Integrante de la Comisión
Maestra Erika Estrada Ruiz	Consejera electoral Integrante de la Comisión
Doctor Carlos Román Cordourier Real	Secretario Técnico

Las representaciones de los partidos políticos ante el Consejo General del IECM:

C. Andrés Sánchez Miranda	Representante propietario del Partido Acción Nacional
C. Yuri Pavón Romero	Representante propietario del Partido Verde Ecologista de México

Así como las personas funcionarias siguientes:

Maestro. Bernardo Núñez Yedra	Secretario Ejecutivo
Licenciado. Cesar Alberto Hoyo Rodríguez	Secretario Administrativo

MIN-OR 05/02-2025

Doctor. Francisco Calvario Guzmán	Contralor Interno
Maestro. Juan Manuel Lucatero Radillo	Director Ejecutivo de Asociaciones Políticas y Fiscalización
Maestro. Marco Iván Vargas Cuellar	Director Ejecutivo de Participación Ciudadana y Capacitación
Licenciado. Héctor Alfredo Robles García	Director Ejecutivo de Organización Electoral y Geoestadística
Licenciado. María Guadalupe Zavala Pérez	Titular de la Unidad Técnica de Asuntos Jurídicos
Licenciada. Estefanía Mena Ibarra	Titular de la Unidad Técnica de Servicios Informáticos
Licenciada. Paula Selene de Anda Fuentes	Titular de la Unidad Técnica de Comunicación Social y Difusión.

La presidenta de la Comisión dio la bienvenida y, una vez confirmado el *quórum* requerido, declaró abierta la sesión.

A continuación, el secretario técnico dio lectura al proyecto de Orden del Día integrado por los siguientes puntos:

1. Presentación y, en su caso, aprobación de los Proyectos de Minuta de la Cuarta Sesión Ordinaria y la Primera Sesión Urgente de la Comisión Provisional para el Seguimiento de la Participación Política de las Mujeres y los Grupos de Atención Prioritaria, celebradas el 23 y 29 de enero de 2025, respectivamente.
2. Presentación del Seguimiento de acuerdos de la Cuarta Sesión Ordinaria y la Primera Sesión Urgente de la Comisión Provisional para el Seguimiento de la Participación Política de las Mujeres y los Grupos de Atención Prioritaria, celebradas el 23 y 29 de enero de 2025, respectivamente.
3. Presentación del informe: Campaña de difusión en el marco del “*Día Naranja Únete*”, 25 de enero de 2025.
4. Presentación de las notas informativas:
 - a) Trabajos con la Instancia Ejecutora del Sistema Integral de Derechos Humanos.
 - b) Seguimiento a los trabajos para la elaboración de los Cuadernillos de paridad de género y acciones afirmativas. Proceso Electoral Local Ordinario 2023-2024.

MIN-OR 05/02-2025

5. Asuntos Generales.

La presidenta de la Comisión puso a consideración de las consejeras electorales integrantes el proyecto de Orden del Día y preguntó si alguien deseaba hacer uso de la voz.

Al no haber comentarios, solicitó al secretario técnico someter a votación de las consejeras electorales integrantes el proyecto de Orden del Día de manera nominal, así como la dispensa de los documentos circulados previamente, emitiéndose el siguiente Acuerdo:

Se aprueba por unanimidad de votos el Orden del Día de la Quinta Sesión Ordinaria de la Comisión Provisional para el Seguimiento de la Participación Política de las Mujeres y los Grupos de Atención Prioritaria.

Acto seguido, se desahogó el **primer** punto del orden del día:

- 1. Presentación y, en su caso, aprobación de los Proyectos de Minuta de la Cuarta Sesión Ordinaria y la Primera Sesión Urgente de la Comisión Provisional para el Seguimiento de la Participación Política de las Mujeres y los Grupos de Atención Prioritaria, celebradas el 23 y 29 de enero de 2025, respectivamente.**

La presidenta de la Comisión puso a consideración de las consejeras electorales integrantes, los Proyectos de Minuta y consultó si alguien deseaba hacer uso de la voz.

Al no haber comentarios, se sometieron a votación nominal de las consejeras electorales integrantes de la Comisión, las Minutas de la Cuarta Sesión Ordinaria y de la Primera Sesión Urgente de la Comisión Provisional para el Seguimiento de la Participación Política de las Mujeres y los Grupos de Atención Prioritaria, celebradas el 23 y 29 de enero de 2025, respectivamente, aprobándose por unanimidad el siguiente Acuerdo:

Acuerdo COPPMY GAP. 5ª.Ord.7.2.2025. Se aprobó por unanimidad de votos las Minutas de la Cuarta Sesión Ordinaria y Primera Sesión Urgente de la Comisión Provisional para el Seguimiento de la Participación Política de las Mujeres y los Grupos de Atención Prioritaria, celebradas el 23 y 29 de enero de 2025, respectivamente.

A continuación, se instruyó al secretario técnico a remitir los documentos aprobados para su publicación y difusión en el portal institucional, y se le solicitó proceder con el desahogó del siguiente punto del Orden del Día.

A continuación, se desahogó el **segundo** punto del orden del día:

- 2. Presentación del Seguimiento de Acuerdos de la Cuarta Sesión Ordinaria y la Primera Sesión Urgente de la Comisión Provisional para el Seguimiento de la Participación Política de las Mujeres y los Grupos de Atención Prioritaria, celebradas el 23 y 29 de enero de 2025, respectivamente.**

MIN-OR 05/02-2025

La presidenta de la Comisión puso a consideración de las consejeras electorales integrantes, el Seguimiento de acuerdos y consultó si alguien deseaba hacer uso de la voz.

La consejera electoral Maira Melisa Guerra Pulido señaló la importancia de que el secretario técnico informara a la Comisión sobre los avances en la estrategia para difundir los materiales en el marco del “*Día Naranja. Únete*” y otros temas de interés que fomenten el liderazgo y los derechos de las mujeres, con la finalidad de establecer una adecuada campaña con miras al 8 de marzo “Día Internacional de las Mujeres”, así también que informara respecto de los trabajos que está realizando el psicólogo del Instituto; si hay una fecha para la reunión que se propuso en la cuarta sesión ordinaria y, en su caso, la propuesta del plan para la reducción del estrés ante las cargas de trabajo del personal del Instituto.

La presidenta de la Comisión coincidió con la propuesta planteada para estar en posibilidad de dar seguimiento a las actividades de la campaña de difusión; así como de conocer si se han tenido reuniones con la Unidad Técnica de Comunicación Social y Difusión (UTCSyD) y si se estaba generando un documento sobre el avance de la estrategia.

Además, enfatizó la importancia de que las consejerías integrantes de la Comisión tengan un acercamiento con el psicólogo, para conocer las actividades que se están llevando a cabo, ya que la incorporación del departamento de psicología en la estructura del Instituto se hizo con el propósito de ver resultados no solo en la atención psicológica, sino en todas las actividades vinculadas con las mejoras del personal, así como en el marco de la Norma Oficial Mexicana NOM-035-STPS-2018.

El secretario técnico informó, respecto a la estrategia de difusión de las actividades realizadas por la Dirección de Política de Género y Derechos Humanos, que el 24 de enero y el 12 de febrero de este año se llevaron a cabo reuniones de trabajo en la que participó el personal de la UTCSyD y de la Dirección Ejecutiva de Género, Derechos Humanos, Educación Cívica y Construcción Ciudadana (DEGDHECyCC), a fin de plantear rutas de acción entre ambas áreas y definir mejores estrategias de difusión, tanto para la campaña del Día Naranja como para diversas actividades que se llevarán a cabo y, agregó que en breve se presentará dicha estrategia a la Comisión.

Se informó, en relación con las actividades que el servicio de psicología tiene previsto realizar para el primer semestre de este año, que el pasado 12 de febrero se llevó a cabo una reunión en la que participaron, el director de Recursos Humanos, el psicólogo y personal de la DEGDHECyCC.

En la reunión se planteó la necesidad de contar con un programa de acciones para reducir el estrés por el exceso de trabajo en el Instituto a propósito del proceso electoral extraordinario y se solicitó que la Secretaría Administrativa por conducto del departamento de psicología definiera una fecha para la reunión de trabajo propuesta por las consejeras integrantes de la Comisión.

La consejera electoral Maira Melisa Guerra Pulido agradeció la información compartida por el

MIN-OR 05/02-2025

secretario técnico, al tratarse de aspectos de interés de la Comisión a los que se les dará seguimiento.

La consejera presidenta de la Comisión propuso hacer una petición expresa al psicólogo para que presente un informe de las actividades que se están realizando y evaluar desde el área de Recursos Humanos su funcionalidad.

Por otro lado, hizo énfasis en la importancia de tener actividades concretas de difusión con independencia del establecimiento de una estrategia a largo plazo para poder ir evaluando los resultados.

Al no haber más comentarios, se dio por presentado el Seguimiento de Acuerdos de la Cuarta Sesión Ordinaria y de la Primera Sesión Urgente.

A continuación, se desahogó el **tercer** punto del orden del día:

3. Presentación del informe: Campaña de difusión en el marco del “Día Naranja Únete”, 25 de enero de 2025.

La presidenta de la Comisión puso a consideración de las consejeras electorales integrantes, el informe y consultó si alguien deseaba hacer uso de la voz.

La consejera electoral Maira Melisa Guerra Pulido mencionó que el propósito de esta campaña es sensibilizar a la población sobre las violencias que sufren mujeres y niñas y avanzar en la eliminación de la violencia. Sin embargo, la infografía que se difundió en enero relativa a la Recomendación General número 40 de la CEDAW en materia de representación paritaria e inclusiva de las mujeres en espacios de toma de decisión, no está encaminada a la eliminación de la violencia en contra de las mujeres y las niñas.

Por lo tanto, señaló que sería adecuado reencauzar las actividades que se hacen para la campaña del Día Naranja y reiteró la necesidad de contar a la brevedad posible con la estrategia de difusión para su revisión, con la finalidad de tener un mayor alcance, tanto de los materiales que los días 25 de cada mes son publicados en las redes sociales del Instituto como de las demás actividades materia de la Comisión.

La consejera presidenta de la Comisión propuso que, previo a la siguiente sesión ordinaria, la DEGDHECyCC presente un avance de la estrategia de difusión en conjunto con la UTCSyD.

Al no haber más comentarios, se dio por presentado el Informe y se desahogó el **cuarto** punto del orden del día.

4. Presentación de las notas informativas:

a) Trabajos con la Instancia Ejecutora del Sistema Integral de Derechos Humanos.

MIN-OR 05/02-2025

b) Seguimiento a los trabajos para la elaboración de los Cuadernillos de paridad de género y acciones afirmativas. Proceso Electoral Local Ordinario 2023-2024.

La presidenta de la Comisión puso a consideración de las consejeras electorales integrantes, las notas informativas y consultó si alguien deseaba hacer uso de la voz.

Al no haber comentarios, se tuvieron por presentadas las notas informativas.

A continuación, se desahogó el **quinto** punto orden del día.

5. Asuntos Generales.

La presidenta de la Comisión consultó a las consejeras electorales integrantes de la Comisión si deseaban inscribir algún asunto general para su discusión.

Al no haber intervenciones y al haberse agotado todos los puntos listados en el orden del día para dicha sesión, la presidenta de la Comisión dio por concluida la Quinta Sesión Ordinaria de la Comisión Provisional para el Seguimiento de la Participación Política de las Mujeres y los Grupos de Atención Prioritaria, a las trece horas con veintidós minutos del veinte de febrero de dos mil veinticinco, con fundamento en el artículo 46, fracción V, del Reglamento, agradeciendo a todas y todos su asistencia.

Lo anterior se hace constar en la presente minuta que firman la consejera electoral **presidenta de la Comisión** y las consejeras electorales integrantes de la misma.¹

SONIA PÉREZ PÉREZ

Consejera electoral presidenta de la Comisión
Provisional para el Seguimiento de la Participación
Política de las Mujeres y los Grupos de Atención
Prioritaria

¹ En relación con el artículo 53 del Reglamento de Sesiones del Consejo General y Comisiones del Instituto Electoral de la Ciudad de México, por el que se prevé la celebración de sesiones ordinarias, extraordinarias y urgentes de las Comisiones de manera presencial, virtual o mixta mediante el uso de herramientas tecnológicas, esta minuta cuenta con la firma electrónica de las consejeras electorales integrantes de la Comisión, de conformidad al artículo 8 de los Lineamientos del Sistema de Firma Electrónica para la Suscripción de Actos o Documentos Institucionales del Instituto Electoral de la Ciudad de México.

MIN-OR 05/02-2025

MAIRA MELISA GUERRA PULIDO

ERIKA ESTRADA RUIZ

Consejera electoral integrante
de la Comisión Provisional para el
Seguimiento de la Participación Política de
las Mujeres y los Grupos de Atención
Prioritaria

Consejera electoral integrante
de la Comisión Provisional para el
Seguimiento de la Participación Política de
las Mujeres y los Grupos de Atención
Prioritaria

HOJA DE FIRMAS